Ingenieurbüro Dr.-Ing. Schoop

# WINERS LABOR- UND SIMULATIONSVERSION 7 KURZANLEITUNG

WINERS-VERSION ZUM AUTOMATISIEREN, SIMULIEREN UND EXPERIMENTIEREN



WinErs-Didaktik

Dr.-Ing. Schoop

### INHALT

| 1 | EINI  | LEITUNG                                                 |
|---|-------|---------------------------------------------------------|
|   | 1.1   | WINERS-LABORVERSION 7, WINERS-SIMULATIONSVERSION 7      |
|   | 1.2   | BEISPIELPROJEKT LABOR7                                  |
|   | 1.2.1 | Füllstandregelung                                       |
|   | 1.2.2 | Ampelschaltung7                                         |
|   | 1.2.3 | Temperaturregelung                                      |
|   | 1.2.4 | Abwassertank 9                                          |
|   | 1.2.5 | I/O-Signale 10                                          |
|   | 1.2.6 | Brightness Control                                      |
|   | 1.2.7 | GRAFCET Kursus                                          |
|   | 1.3   | WINERS-SERVER UND HARDWARE-ANSCHLUSS                    |
| 2 | NEU   | JES PROJEKT ERSTELLEN 16                                |
|   | 2.1   | PROJEKT ANLEGEN                                         |
|   | 2.2   | SIGNALE DEFINIEREN                                      |
|   | 2.2.1 | Binäre Signale 17                                       |
|   | 2.2.2 | Analoge Signale                                         |
|   | 2.2.3 | Signale tabellarisch                                    |
|   | 2.3   | Container definieren (ehemals Signalgruppen definieren) |
|   | 2.4   | STEUERUNG UND REGELUNG STARTEN / STOPPEN                |
|   | 2.5   | Aktuelle Ansicht der Signalwerte                        |
|   | 2.6   | SIGNALWERTE SETZEN                                      |
| 3 | STE   | UERUNGEN, REGELUNGEN, SIMULATIONEN ERSTELLEN            |
|   | 3.1   | BLOCKSTRUKTUREN UND LOGIKPLÄNE                          |
|   | 3.1.1 | Blockstrukturen und Logikpläne erstellen25              |
|   | 3.1.2 | Blockstrukturseite de/aktivieren27                      |
|   | 3.1.3 | Blockstrukturansicht                                    |

WinErs-Didaktik

Dr.-Ing. Schoop

|   | 3.2   | GRAFCET-PLÄNE                       | 29 |
|---|-------|-------------------------------------|----|
|   | 3.2.1 | Grafcet-Pläne erstellen             | 29 |
|   | 3.2.2 | Grafcet-Seiten de/aktivieren        | 32 |
|   | 3.2.3 | Grafcet-Seiten Ansicht              | 33 |
| 4 | PRO   | ZESSVISUALISIERUNG                  | 34 |
|   | 4.1   | PROZESSBILDER ERSTELLEN             | 34 |
|   | 4.2   | PROZESSBILDER ANZEIGEN              | 36 |
|   | 4.3   | WINERS-FENSTER ALS LAYOUT SPEICHERN | 36 |
| 5 | REZ   | EPTUREN BEARBEITEN                  | 37 |
|   | 5.1   | REZEPTUR DEFINIEREN                 | 37 |
|   | 5.2   | REZEPTUR AUSLÖSEN (AKTIVIEREN)      | 38 |
| 6 | MES   | SWERTERFASSUNG                      | 39 |
|   | 6.1   | Messwerterfassung einstellen        | 39 |
|   | 6.2   | Messung starten                     | 10 |
|   | 6.3   | Messung Stoppen                     | 10 |
|   | 6.4   | ANSICHT MESSUNG                     | 10 |
|   | 6.5   | Messwerte exportieren               | 11 |
|   | 6.6   | Messung Löschen                     | 11 |

Erstellt am: 29.01.24

### 1 EINLEITUNG

### 1.1 WINERS-LABORVERSION 7, WINERS-SIMULATIONSVERSION 7

Die WinErs-Laborversion und die WinErs-Simulationsversion sind eingeschränkte Versionen des Prozessleit- und Automatisierungssystems WinErs. Sie unterscheiden sich nur dadurch, dass mit der WinErs-Laborversion 7 zusätzlich die Möglichkeit besteht, über vorgegebene Treiber Anlagen anzuschließen und diese zu automatisieren, während mit der Simulationsversion nur Prozesssimulationen realisiert werden können.

Projekte die mit der WinErs-Simulationsversion 7 erstellt wurden können auch mit der WinErs-Laborversion 7 geöffnet werden und umgekehrt.

Die Anzahl der Signale ist festgelegt auf: 32x binäre Eingänge, 32x binäre Ausgänge, 16x analoge Eingänge, 8x analoge Ausgänge, 80x binäre Merker, 80x analoge Merker. Für die WinErs-Laborversion 7 ist der Anschluss an den Prozess/Anlage über unterschiedliche Prozessschnittstellen möglich.

Mit beiden Versionen können Sie Prozessbilder zum Bedienen und Beobachten der Anlage bzw. der Simulation erstellen. Steuerungen, Regelungen und Simulationen werden mit Hilfe von Blockstrukturen, Logikplänen, GRAFCET-Plänen und dem Anweisungsskript realisiert. Alle Mess- und Signalwerte können gespeichert und grafisch ausgewertet werden.

### 1.2 BEISPIELPROJEKT LABOR7

Die WinErs-Labor- bzw. Simulationsversion wird mit einem Beispielprojekt "Labor7" ausgeliefert. Das Beispielprojekt können Sie direkt über das Startmenü starten oder über das WinErs-Menü unter Datei - Projekt öffnen und Wahl des Projektes.

In dem Projekt stehen Ihnen 5 beispielhafte Anwendungen zur Verfügung, die Sie als Vorlage oder als Anregung für die Umsetzung eigener Ideen nutzen können:

- Prozessbild "I/O-Signale" zum Testen der Prozessschnittstelle (nur für die WinErs-Laborversion sinnvoll)
- die Simulation einer Temperaturregelung
- eine Ampelsteuerung mithilfe von GRAFCET-Plänen
- die Simulation einer Füllstandregelung
- eine Behältersteuerung mithilfe von Logik-Plänen

Um das Verhalten der Anwendungen anzuschauen und zu bedienen, nutzen Sie am besten die Prozessbilder. Diese starten Sie im Menü über *Ansicht – Prozessbilder* und Auswahl der entsprechenden Bilder oder über *Ansicht –* und Auswahl des Layouts:

| 1. Füllstandregelung      | Layout speichern          | >      |
|---------------------------|---------------------------|--------|
| 2. Ampelschaltung         | 1 Level control           | Strg+1 |
| 3. Temperaturregelung     | 2 Traffic light switching | Strg+2 |
| 4. Abwassertank-Steuerung | 3 Temperature control     | Strg+3 |
| 5. I/O-Signale            | 4 Tank control            | Strg+4 |
| 6. Brightness Control     | 5 I/O-Signals             | Strg+5 |
| 7. GRAFCET-Kursus         | 6 Brightness Control      | Strg+6 |
| 8. LC2030 Control         | 7 GRAFCET-Kursus          | Strg+7 |
|                           | 8 LC2030 Control          | Strg+8 |

Eine detaillierte Beschreibung, wie einzelne Anwendungsbeispiele umgesetzt wurden, finden Sie im Dokument "Erste Schritte Laborversion" bzw. "Erste-Schritte-Grafcet".

Im Projekt sind Container für jedes Anwendungsbeispiel mit den entsprechenden Namen definiert, in denen für jedes Anwendungsbeispiel alle Elemente (Signale, Blockstrukturen, Grafcet-Seiten, Rezepte, Prozessbilder) zusammengefasst sind, die für die Erstellung des Anwendungsbeispiels genutzt wurden. Die Signalgruppen älterer WinErs-Versionen wurden in die Container integriert.

Sie können in dem Beispielprojekt natürlich die Prozessbilder oder die Steuerungen und Regelungen der Anwendungsbeispiele verändern. Die Prozessbilder verändern Sie im Menü über *Bearbeiten - Prozessbilder bearbeiten,* die Blockstrukturen über *Bearbeiten - Blockstrukturen bearbeiten* und die Grafcet-Pläne über *Bearbeiten - Grafcet-Seiten bearbeiten.* 

### 1.2.1 FÜLLSTANDREGELUNG

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "Level Control" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl Level Control, oder über Ansicht – 1 Füllstandregelung, oder durch Doppelklick auf Level Control in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.



Über dieses Prozessbild kann die Füllstandregelung bedient und beobachtet werden.

Zwei weitere Prozessbilder werden von dieser Seite aufgerufen: *Level Control Measurement* (Messungsfenster) und *Level Control Blockstructure* (Blockstrukturseite).

Mithilfe der Rezeptur *Level Control Reset* kann die Simulation der Regelung wieder in den Anfangszustand gesetzt werden.

Die Simulation der Füllstandregelung wird realisiert durch die Blockstruktur Level Control.



### 1.2.2 AMPELSCHALTUNG

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "Ampelschaltung" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl Traffic Light Switching, oder über Ansicht – 2 Traffic Light Switching, oder durch Doppelklick auf Traffic Light Switching in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.



Über dieses Prozessbild kann die Ampelschaltung gestartet und beobachtet werden.

Die Steuerung der Ampelschaltung wird realisiert durch die GRAFCET - Seite *Traffic Light*.



### **1.2.3 TEMPERATURREGELUNG**

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "Temperaturregelung" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl Temperature Control, oder über Ansicht – 3 Temperature Control, oder durch Doppelklick auf Temperature Control in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.



Über dieses Prozessbild kann die Temperaturregelung bedient und beobachtet werden.

Mithilfe der Rezeptur *Temperature Control Reset* kann die Simulation der Regelung wieder in den Anfangszustand gesetzt werden.

Die Simulation der Temperaturregelung wird realisiert durch die Blockstruktur Temperature Control.



### **1.2.4** ABWASSERTANK

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "Tank Control" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl Tank Control, oder über Ansicht – 4 Tank Control, oder durch Doppelklick auf Tank Control in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.

| Tank Control                                             |                                            |                |
|----------------------------------------------------------|--------------------------------------------|----------------|
| 26.01.2024                                               | Tank Co                                    | ntrol 14:41:31 |
| Start the input<br>by clicking on<br>the manual<br>vlave | ut<br>T_56<br>(15)<br>T_55<br>(15)<br>T_55 | T_S0 T_S1 T_S2 |
| %         Levet         0.0 %           100              | L1<br>L2<br>L3<br>Pump M1<br>30            |                |
| Reset                                                    |                                            | Close          |

Über dieses Prozessbild kann die Steuerung des Abwassertanks bedient und beobachtet werden.

Mithilfe der Rezeptur *Tank Control Reset* kann die Simulation des Abwassertanks und die Steuerung wieder in den Anfangszustand gesetzt werden. Die Simulation des Abwassertanks wird realisiert durch die Blockstruktur *Tank Simulation* und die Steuerung durch die Blockstruktur (Logik-Plan) *Tank Control*.



Ingenieurbüro

Dr.-Ing. Schoop

### 1.2.5 I/O-SIGNALE

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "I/O-Signale" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl I/O Signal oder über Ansicht – 5 I/O Signals, oder durch Doppelklick auf I/O Signals in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.



In diesem Prozessbild werden die über die Hardware eingelesenen Werte der analogen und der binären Eingangssignale dargestellt und die analogen und binären Ausgangssignale können gesetzt und somit an die Hardware übergeben werden.

Dieses Anwendungsbeispiel dient dazu die Prozessschnittstelle zu testen, wenn der Treiber ausgewählt wurde und die zugehörige Hardware (I/O-Schnittstelle) angeschlossen ist. Da die WinErs-Simulationsversion keinen Hardware-Anschluss zur Verfügung stellt, ist dieses Anwendungsbeispiel nur für die WinErs-Laborversion gedacht.

### **1.2.6** BRIGHTNESS CONTROL

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "Brightness Control" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl 1.2.6 Brightness Control oder über Ansicht – 6 Brightness Control, oder durch Doppelklick auf Brightness Control in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.

| 3rightness Co          | ntrol                                              |                                     |                             |                                                        |                                                           |         |                                                           |
|------------------------|----------------------------------------------------|-------------------------------------|-----------------------------|--------------------------------------------------------|-----------------------------------------------------------|---------|-----------------------------------------------------------|
| 26.01.2024<br>14:48:58 |                                                    | Helli                               | gkeitsregelu                | ıng - Regell                                           | reisuntersu                                               | chung   |                                                           |
|                        | Ist                                                | helligkeit 00 %<br>0.1 % 60 40 20 0 | Soliheliigkeit<br>w. 61.0 % | PI - Reg<br>Verstärkung<br>Nachstelizei<br>Vorstelizei | er <u>Stell-LED</u><br>y 100.0 9<br>1.00<br>0.50<br>1.000 | Strecke | istheiligkeit<br>x 0.1 %                                  |
| helligkeit (%)         | 100<br>%<br>90<br>70<br>60<br>50<br>40<br>30<br>20 |                                     |                             |                                                        |                                                           |         | 100<br>90<br>80<br>60<br>50<br>40<br>40<br>10<br>10<br>10 |
| Soll                   |                                                    |                                     | :                           |                                                        |                                                           |         |                                                           |

Über dieses Prozessbild kann das ArduinoShield - Brightness Control (BC Shield) bedient werden. Das BC Shield ist eine Hardwareanwendung in der mithilfe eines Arduino eine dimmbare LED, sowie ein Helligkeitssensor angesteuert werden.

Der Regelkreis ist in der Blockstrukturseite LDR realisiert.

Eine genaue Beschreibung der Funktion findet sich in dem Dokument "Handbuch Brightness Control Shield".



### 1.2.7 GRAFCET KURSUS

Im Menü lässt sich das Anwendungsbeispiel "Brightness Control" über Ansicht – Prozessbilder… und dann Auswahl 1.2.6 Brightness Control oder über Ansicht – 6 Brightness Control, oder durch Doppelklick auf Brightness Control in der Projektleiste unter Prozessbilder starten.

| 26012024<br>1.5523       CRAFCET Kursus         P1       P1         P2       P4         P3       P4         P3       P6         P4       P5         P3       P6         P4       P6         P3       P7         P4       P6         P7       P7         P7       P7         P8       P6         P7       P7         P7       P7         P8       P6         P7       P7         P7       P7         P7       P7         P7       P7         P7       P7         P8       P6         P7       P7         P8       P6         P7                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 |                                                                                                                |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       |
|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| Image: state of the state | 26.01.2024<br>14:56:24                                                                                         | GRAFCET Kursus                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                           |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       |
| 0 J       S4       10       S2       10       10                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               | P1<br>P2<br>P3<br>P3<br>P3<br>P3<br>P3<br>P3<br>P3<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5<br>P5 | 51       52       53       54       R1       R2         Image: Signature of the signature o | ile in dem GRAFCET-Kursus angegebenen<br>leispiele können Sie nachvoliziehen, in dem Sie ü<br>Bartellen - GRAFCET-Siellen bartellen reigener<br>RAFCET-Siellen bartellen reigener<br>RAFCET-Siellen bartellen reigener<br>die Selen bürde dar winde aldwieren.<br>Lie haben die Möglichkeit den GRAFCET-Kursus n<br>der onhe Hardware durchzühltnen. Wenn Sie das<br>zurdung GRAFCET Shield anschließen wirden die<br>köhalter. Taster und Potentiometer vom Board<br>ingelesen und die Lampen angesteuet.<br>Vern Sie ohne Arduing GRAFCET Shield Arbeiten<br>rötig die Bedienung über die Schafter. Taster und<br>ingabe der analogen Werte auf dem Prozessbild<br>Mit Arduing GRAFCET Kursus<br>GRAFCET Kursus<br>RI<br>Parameter 3<br>Parameter 3 |
| S1                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                             | S1 P8 P7 P6                                                                                                    |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       |

Über dieses Prozessbild kann das ArduinoShield - GRAFCET (GC Shield) bedient werden. Das GC Shield ist eine Hardwareanwendung in der mithilfe eines Arduino verschiedene LEDs, Schalter, Taster und Drehpotentiometer angesteuert werden.

Die Blockstrukturseite GRAFCET Kursus dient zur Zuordnung der Ein- und Ausgangssignale.

| Wiederholzeit: 0.100<br>0-Zustand: | s 26.01.2024 14:58<br>1-Zustand:                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      | 45                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         |  |
|------------------------------------|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|--|
| ArdunoGRAFCET:                     | If<br>CCKursus, P1<br>CCKursus, P2<br>CCKursus, P3<br>CCKursus, P4<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P6<br>CCKursus, P7<br>CCKursus, P7<br>CCKURS, | ₩8n0ut5           ₩8n0ut7           ₩8n0ut7 <t< th=""><th></th></t<> |  |
| L .                                |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            |  |

### 1.3 WINERS-SERVER UND HARDWARE-ANSCHLUSS

Nach dem Start der WinErs-Laborversion bzw. der WinErs-Simulationsversion wird gleichzeitig der WinErs-Server (WRPServ) gestartet. Der WRPServ läuft im Hintergrund und arbeitet als Soft-SPS. Für die WinErs-Laborversion wird beim WRPServ auch die die Schnittstelle zum Prozess eingestellt. Er liest in der vorgegebenen Zykluszeit die Eingangssignale ein, führt die Steuerungen, Regelungen und Simulationen durch (vorgegeben durch die aktiven Blockstrukturen, die Grafcet-Pläne und das Anweisungsskript), gibt die berechneten Stellsignale aus und speichert bei eingeschalteter Messwerterfassung die ausgewählten Signalwerte.

Die WinErs-Laborversion wird mit unterschiedlichen Treibern für den Prozessanschluss (I/O-Schnittstelle) ausgeliefert. Die Auswahl des Treibers erfolgt über das Zusatzprogramm in der Programmgruppe "Laborversion7 – Treiber auswählen".

| Prozesstre                                                                                                                                                                                     | eiber für WinErs-Laborversion einstellen                                                                                                                           | $\times$ |
|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------|
| Ð                                                                                                                                                                                              | Mit diesem Programm können Sie den Prozesstreiber für di<br>Prozessanbindung der WinErs-Laborversion einstellen ode<br>ändern.                                     | e<br>er  |
| Prozess                                                                                                                                                                                        | treiber:                                                                                                                                                           |          |
| TCPIP.d                                                                                                                                                                                        | rv                                                                                                                                                                 | $\sim$   |
| Arduino<br>EasyPo<br>IOBoaro<br>Miniopc<br>NL_DAC<br>OpcUa.<br>S7.drv<br>S7-120<br>S7-120<br>S7-120<br>S7-300<br>S7-300<br>S7-100<br>S7-100<br>S7-100<br>S7-100<br>S7-100<br>TCPIP.d<br>TCPIP. | IBS.drv<br>rt.drv<br>16288.drv<br>.drv<br>0_TCPIP.drv<br>0_TCPIP.drv<br>_TCPIP.drv<br>_TCPIP.drv<br>_USB.drv<br>30.drv<br>30.drv<br>30.drv<br>3488.drv<br>3816.drv |          |

Zurzeit stehen folgende Treiber zur Verfügung:

- TCP/IP Modbus-Treiber, Ethernet-Anschluss für Beckhoff, Wago, Phoenix Contact
- S7-Treiber für MPI-Bus oder Ethernet CP der S7 (S7, LOGO, S7-1200, S7-1500)
- Arduino-IBS,
- IOBoard6288 (USB Schnittstelle über Multiface Industrial von Fa. Knobloch)
- OPC-Treiber, Easyport, NI\_DAQ, etc.

Die Einstellungen für die Treiber sind unterschiedlich, da sie verschiedene Hardware (I/O-Schnittstellen) ansprechen. Die WinErs-Laborversion wird aber immer mit einer Standardeinstellung

für die Treiber ausgeliefert, so dass im Normalfall keine Einstellungen im Treiber vorgenommen werden müssen. Für weitere Informationen nutzen Sie bitte "Laborversion - Dokumentation".

| WRPServ - Labor7                            |                          |                     |                    |
|---------------------------------------------|--------------------------|---------------------|--------------------|
| <u>D</u> atei <u>B</u> earbeiten <u>A</u> n | sicht <u>E</u> instellun | gen <u>?</u>        |                    |
|                                             | WinErs Prozss-T          | ask WRPServ         |                    |
| Ð                                           | Version 7.2.C -          | Laborversion        |                    |
| Copyright© 1                                | 1991-2017 Ingenieu       | irbüro DrIng. Scho  | op GmbH            |
| Status Meldungen T                          | reiber                   |                     |                    |
| Installationspfad:                          | C:\Program Files         | (x86)\WinErs-Didakt | ik\WinErs-Laborver |
| Projekt-ID:                                 | {5189778A-E6C1           | -4683-809F-D9C27    | 0222DB6}           |
| Projektname:                                | Labor7                   |                     |                    |
| Projektverzeichnis:                         | C:\Users\Michael         | Documents\WRPSe     | rv-Projekte\Labor7 |
| Verbindungsart(en):                         | DDE                      | WRPSERV.89778,      | WINERS.89778A      |
| Server-Status:                              | IFC: ODE: O              | OPC: - Web: -       | ActX: -            |
| Signale:                                    | Eingänge:                | Ausgänge:           | Merker:            |
| Analog:                                     | 16                       | 8                   | 80                 |
| Binär:                                      | 32                       | 32                  | 80                 |
| Text:                                       | 0                        | 0                   | 8                  |
| Steuerung & Regelung:                       | Ein                      | Echtzeit            |                    |
| Zykluszeit:                                 | 0.100 s                  |                     |                    |
| Messwerterfassung:                          | Aus                      |                     |                    |
| Ausführungsmodus:                           | Normal                   |                     |                    |
|                                             |                          |                     |                    |

Die Treiberinstallation können Sie im WRPServ über *Einstellungen – Prozesstreiber einrichten* aufrufen. Markieren Sie hier Ihren Treiber und drücken Sie auf *Einrichten*. Sie kommen dann in den speziellen Dialog zum Einrichten des Treibers.

| Treiberinst              | allation für WRPServ | OK<br>Abbrechen                                                                   |
|--------------------------|----------------------|-----------------------------------------------------------------------------------|
| Installierte<br>Treiber: | Zuordnen Freigeben   | Hinzufügen<br>Entfernen<br>Einrichten<br>Deaktiviert<br><u>Verwalten</u><br>Hilfe |

Über Markieren des Treibers und Drücken von Einrichten kommen Sie in den speziellen Einrichtungsdialog für den gewählten Treiber.

Hier können Sie z.B. die IP-Adresse verändern oder die Kanalzuordnung einstellen. Weitere Informationen erhalten Sie durch Drücken des Hilfebuttons oder durch die mitgelieferten Dokumentationen (z.B. im Installationsordner "Erste Schritte").

| TCP/IP-Treiber - Einste                                                      | llungen                                                                                                     |                                             | X                     |
|------------------------------------------------------------------------------|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------------------------------|-----------------------|
| TCP/I<br>Copyright@ 19<br>Treiber für verschieder<br>Unterstüzt bis zu 64 Ho | P-Treiber, Version 7.0.C, 2<br>92-2016 Ingenieurbüro Dr.<br>ne Protokolle (z. B. Modbu<br>ssts bzw. Slaves. | :4.05.2016<br>-Ing. Schoop<br>s/TCP) über T | GmbH<br>ICPIP.        |
| Protokolljizenzen:<br>Lizenziert <u>f</u> ür:<br><u>Kanalzuordnung</u>       | ✓ Modbus/TCP-Master Einzellizenz Export                                                                     | Import                                      | ▼<br><u> Optionen</u> |
| Bezeichnung                                                                  | IP-Adresse / Hostname                                                                                       | Anschl                                      | Protokoll             |
| BK9xx0                                                                       | 172.16.17.1                                                                                                 | 502                                         | Modbus/TCP            |
|                                                                              |                                                                                                             |                                             |                       |
| Neuer Host                                                                   | Host <u>l</u> öschen <u>E</u> ige                                                                           | enschaften                                  | Verbindungstest       |

Dr.-Ing. Schoop

### 2 NEUES PROJEKT ERSTELLEN

### 2.1 PROJEKT ANLEGEN

Ein Projekt für eine neue Aufgabenstellung legen Sie über Datei - Neues Projekt an.

| Neues Projekt                    | erstellen: Pfad und Kommentar                                                                                                                                                                                                                              | x   |
|----------------------------------|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-----|
| Bitte wählen S<br>wird ein eigen | Sie aus, in welchem Verzeichnis das neue Projekt abgelegt werden soll. Für jedes Projekt<br>nes Projektverzeichnis verwendet.                                                                                                                              |     |
| Optional könne                   | en Sie ein Kommentar für das Projekt angeben.                                                                                                                                                                                                              |     |
| Projektpf <u>a</u> d:            | C:\ProgramData\IB-Schoop\Probierbeispiel                                                                                                                                                                                                                   |     |
| <u>K</u> ommentar:               | WinErs Laborversion<br>WinErs-Projekt angelegt am Fr 10.11.2017 15:09<br>WinErs-Version 7.2.C<br>Produktnummer: A702B-E00827-0133802<br>Lizenz: WinErs-Labor-7<br>Windows 7 6.1 (Build 7601 Service Pack 1)<br>Computer: MICHAELX2270<br>Benutzer: Michael | * H |
|                                  | < Zurück Weiter > Abbrechen Hilfe                                                                                                                                                                                                                          |     |

- Projektnamen und Projektpfad eingeben
- Kommentar für dieses Projekt eingeben

Nach Drücken von *Weiter* erscheinen weitere Fenster, die Sie jeweils mit *Weiter* übergehen können. Unter anderem wird hier nach der Zykluszeit gefragt. Sie ist standardmäßig auf 100ms eingestellt. Beim letzten Fenster müssen Sie *Fertig stellen* drücken. Dann werden Sie durch Drücken von *OK* aufgefordert einen *Neustart* durchzuführen. Hierbei werden die Daten (Projektname, Anzahl Signale, Zykluszeit, etc.) an den WinErs-Server (WRPServ) übertragen, der im Hintergrund läuft und als Soft-SPS arbeitet. Er führt die erstellten Steuerungen und Regelungen durch, speichert und verwaltet die Messwerte, etc.

Das Projekt ist jetzt eingerichtet und Sie können nun Ihr Projekt bearbeiten. Als erstes müssen Sie Ihre Signale definieren. Steuerungen, Regelungen und Simulationen können Sie dann mithilfe der Blockstrukturen, der Grafcet-Pläne oder dem Anweisungsskript realisieren. Bedien- und Beobachtungsbilder erstellen Sie mithilfe der Prozessvisualisierung.

### 2.2 SIGNALE DEFINIEREN

In der Automatisierungstechnik arbeitet man mit Signalen. Man unterscheidet zwischen analogen Signalen, binären Signalen und Textsignalen. Diese drei Arten von Signalen werden wieder unterteilt in Eingangssignale, Ausgangssignale und Merker. Eingangssignale sind Messsignale, die von der Anlage (vom Prozess) eingelesen werden, Ausgangssignale werden als Stellsignale an die Anlage ausgegeben und Merker sind interne Signale, die für Sollwerte, Berechnungen, Zustände, Simulationen, etc. genutzt werden. In der WinErs-Laborversion 7 bzw. der WinErs-Simulationsversion 7 stehen 32x binäre Eingänge, 32x binäre Ausgänge, 80x binäre Merker, 16x analoge Eingänge, 8x analoge Ausgänge, 80x analoge Merker sowie Textsignale zur Verfügung.

Wichtig: Bei der Signaldefinition wird für jedes Signal ein eindeutiger Name vergeben. Unter diesem Namen ist das Signal im Projekt zugänglich, z.B. bei Blockstrukturen, Grafcet-Plänen, Prozessvisualisierungen, Trends, Containern, etc.

Signale werden im Menü über Bearbeiten - Signale definieren definiert.

### 2.2.1 BINÄRE SIGNALE

Nach Öffnen des Fensters über *Bearbeiten – Signale – Binäre Signale* öffnet sich folgendes Fenster.

|                        | Ausgang O Merker |                 |
|------------------------|------------------|-----------------|
| Signalnu <u>m</u> mer: | 2                | ✓ Neues Signal. |
| Signaln <u>a</u> me:   |                  | ✓ Löschen       |
| B <u>e</u> schreibung: | middle lamp      |                 |
| Signalbereich:         |                  |                 |
| 0-Zustand:             | off              |                 |
| <u>1</u> -Zustand:     | on               |                 |
| Ein <u>h</u> eit:      |                  |                 |
| <u>F</u> eldgröße:     |                  | Statistik       |

Zur Definition eines Signals sind folgende Schritte nötig:

• Signaltyp auswählen (Eingang, Ausgang, Merker)

Dr.-Ing. Schoop

- Signalnamen eingeben (bei Eingangssignalen und Ausgangssignalen ist die Zuordnung Signalname zur Signalnummer wichtig, da hier die Zuordnung zu den Kanälen der Prozessschnittstellen über die Treiber stattfindet)
- Signalbeschreibung eingeben (Beschreibung des Signals)
- Signalzustand festlegen (Beschreibung für den binären Zustand 0 und 1)

### **2.2.2 ANALOGE SIGNALE**

Nach Öffnen des Fensters über *Bearbeiten – Signale – Analoge Signale* öffnet sich folgendes Fenster.

| Analogsignale de      | finieren                      |                        |                  | × |
|-----------------------|-------------------------------|------------------------|------------------|---|
| 🖒 Eingang <           | 👌 Ausgang 😈                   | Merker                 |                  |   |
| Signalnu <u>m</u> mer | 2                             |                        | Veues Signal     |   |
| Signaln <u>a</u> me:  | T_X                           |                        | <u>L</u> öschen  |   |
| B <u>e</u> schreibung | : Temperature in c            | ontainer               |                  | ] |
| Definitionsber        | eich ( <u>p</u> hysikalisch): | Darstellungsbe         | reich (logisch): |   |
| <u>U</u> ntergrenze:  | 0                             | Untergrenze:           | <kein></kein>    |   |
| Obergrenze:           | 100.0                         | Oberg <u>r</u> enze:   | <kein></kein>    |   |
| Ein <u>h</u> eit:     | °C                            | Zahlen <u>f</u> ormat: | <kein></kein>    |   |
|                       | Umrechnung                    |                        | Einheiten        |   |
| <u>F</u> eldgröße:    |                               |                        | Statistik        | ) |
| ок                    | Abbrechen Ü <u>b</u> ern      | ehmen 📋                | Hilfe            |   |

Zur Definition eines Signals sind folgende Schritte nötig:

- Signaltyp auswählen (Eingang, Ausgang, Merker)
- Signalnamen eingeben (bei Eingangssignalen und Ausgangssignalen ist die Zuordnung Signalname zur Signalnummer wichtig, da hier die Zuordnung zu den Kanälen der Prozessschnittstellen über die Treiber stattfindet)
- Signalbeschreibung eingeben (Beschreibung des Signals)
- Definitionsbereich festlegen
- Evtl. Darstellungsbereich festlegen (wird als Vorgabebereich für die grafischen Darstellungen, Trenddarstellung und Messwerterfassung genommen. Wenn kein

Darstellungsbereich angegeben wird, wird der Definitionsbereich für die Darstellung genommen).

### 2.2.3 SIGNALE TABELLARISCH

Nach Öffnen des Fensters über *Bearbeiten – Signale – Signale tabellarisch* sehen Sie eine Übersicht der bereits definierten Signale.

| uswahl: Alle | j      | ✓ <u>F</u> ilter: | *  |    | ~                  |     | Optionen          |
|--------------|--------|-------------------|----|----|--------------------|-----|-------------------|
| Name         | Art    | Тур               | Ad | Nu | Beschreibung       | Ein | Fo                |
| 🕹 Input1     | analog | Eingang           | 1  | 1  | analoger Eigang 1  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🗘 Input2     | analog | Eingang           | 2  | 2  | analoger Eigang 2  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🗘 Input3     | analog | Eingang           | 3  | 3  | analoger Eigang 3  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| Input4       | analog | Eingang           | 4  | 4  | analoger Eigang 4  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| ⇒) Input5    | analog | Eingang           | 5  | 5  | analoger Eigang 5  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| ⇒) Input6    | analog | Eingang           | 6  | 6  | analoger Eigang 6  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🕸 Input7     | analog | Eingang           | 7  | 7  | analoger Eigang 7  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🕸 Input8     | analog | Eingang           | 8  | 8  | analoger Eigang 8  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| Input9       | analog | Eingang           | 9  | 9  | analoger Eigang 9  | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🕸 Input10    | analog | Eingang           | 10 | 10 | analoger Eigang 10 | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🕹 Input11    | analog | Eingang           | 11 | 11 | analoger Eigang 11 | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| ⊅ Input12    | analog | Eingang           | 12 | 12 | analoger Eigang 12 | [-] | <ke< td=""></ke<> |
| 🗘 Input13    | analog | Eingang           | 13 | 13 | analoger Eigang 13 | [-] | <ke< td=""></ke<> |

Um neue Signale zu definieren, wählen Sie unter Optionen – Platzhalter für freie Signale. In den freien Zeilen können Sie dann folgende Felder ausfüllen:

- Signalnamen (bei Eingangssignalen und Ausgangssignalen ist die Zuordnung Signalname zur Signalnummer wichtig, da hier die Zuordnung zu den Kanälen der Prozessschnittstellen über die Treiber stattfindet)
- Signalbeschreibung (Beschreibung des Signals)
- Definitionsbereich
- Evtl. Darstellungsbereich (wird als Vorgabebereich für die grafischen Darstellungen, Trenddarstellung und Messwerterfassung genommen. Wenn kein Darstellungsbereich angegeben wird, wird der Definitionsbereich für die Darstellung genommen).

Ein besonderes feature ist hier das Zerlegen und Verbinden. Werden mehrere Zeilen markiert, z.B. durch Halten der Shift Taste, können diese Zeilen fortlaufend nummeriert werden. Dafür wird über Rechtklick Verbinden und Zerlegen aufgerufen. Anschließen können Namensspalten eingetragen werden und ein Platzhalter für die Nummerierung (\$I). Mehr Informationen finden Sie in der Hilfe.

Ingenieurbüro

Dr.-Ing. Schoop

WinErs-Didaktik

| uswahl: Alle        |      | V <u>Filter:</u> *                | O <u>p</u> tionen |
|---------------------|------|-----------------------------------|-------------------|
| ignale:             | -    |                                   | 2                 |
| Name                | Art  | ext zerlegen und verbinden        |                   |
| GCKursus_R1         | anal | Zerlegung:                        |                   |
| GCKursus_R2         | anal | Quelltext:                        |                   |
| GCKursus_Parameter1 | anal |                                   |                   |
| GCKursus_Parameter2 | anal | irenizeichen.                     |                   |
| GCKursus_Parameter3 | anal | Spatten:                          |                   |
| ್                   | anal |                                   |                   |
| <del>ن</del>        | anal |                                   |                   |
| <u>ن</u>            | anal | Verbindung:                       |                   |
| <b>U</b>            | anal | Spalten: Aufzählung, Start: 1 Sch | nritt: 1          |
|                     | anal | 10. \$2                           |                   |
| 5                   | anal |                                   |                   |
| 6                   | anal | Zielltext: LC                     |                   |
|                     | aila |                                   |                   |
|                     |      | OK Abbrechen                      | Hilfe             |

Auf die Definition von virtuellen Signalen und Textsignalen wird hier nicht eingegangen. Weitere Informationen finden Sie in der Online-Hilfe.

### 2.3 CONTAINER DEFINIEREN (EHEMALS SIGNALGRUPPEN DEFINIEREN)

In WinErs haben Sie die Möglichkeit, mithilfe von Containern Ihr Projekt zu gliedern. Thematisch zusammengehörige Projekteinträge (z. B. Signale, Alarme, Prozessbilder, Blockstrukturen, Grafcet-Pläne, Protokolle, etc.) können Sie in Containern zusammenfassen, um bei umfangreichen Projekten einen schnelleren Zugriff auf zusammengehörende Projekteinträge zu haben.

Container können Sie auch nutzen, um Signale in Gruppen zusammen zu fassen, wie es in älteren WinErs-Versionen über "Signalgruppen erstellen" möglich war. Die Signale können so thematisch gegliedert werden und sind dadurch einfacher zu finden. Die Signalgruppen wurden durch die Container ersetzt.

Container definieren Sie im Menü über Bearbeiten - Container definieren

In dem unteren Container wurden unter dem Containernamen *Füllstandregelung* alle für die Simulation der Füllstandregelung erstellten Projekteinträge zusammengefasst. Dies sind in diesem Beispiel: Signale, Blockstruktur, Rezept und Prozessbilder.

| WinErs Laborversion Kurzanleitung | Ingenieurbüro |
|-----------------------------------|---------------|
| WinErs-Didaktik                   | DrIng. Schoop |

Will man z.B. die Signale, die zu der Füllstandregelung gehören, grafisch oder numerisch betrachten, so braucht man z.B. bei der numerischen (*Ansicht – Online Messwerte, numerisch…*) oder grafischen Ansicht (*Ansicht – Online Messwerte, grafisch…*) nur den Container-Namen zu wählen.

| Container definition                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     | eren                                                                                                  |                                                | -                  | - 0 ×         |
|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------------------------------------|--------------------|---------------|
| Containernu <u>m</u> mer:                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                | 1                                                                                                     | ~                                              | Neu                | Einstellungen |
| Containern <u>a</u> me:                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  | Traffic Light Switching                                                                               | ~                                              | <u>L</u> öschen    |               |
| Projekteinträge:                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         |                                                                                                       | <u>C</u> ontainerinhalt:                       |                    | 6             |
| Container<br>Brightness<br>GRAFCE<br>UO-Signa<br>CCU2030 C<br>CU-Signa<br>CU-CU2030 C<br>CU-CU2030 C<br>CU2030 C<br>C | es Control<br>F Kursus<br>Is<br>Control<br>htrol<br>trol<br>ure Control<br>en<br>en<br>en<br>r<br>gen | U LY<br>U LR<br>U LG<br>U Start<br>Traffic Lig | ht<br>ht Switching |               |
| E                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        | infügen <u>&gt;</u> >>                                                                                |                                                | <                  | n             |
| <u>о</u> к <u>і</u>                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      | bernehmen Abbrechen                                                                                   |                                                |                    | Hilfe         |

### 2.4 STEUERUNG UND REGELUNG STARTEN / STOPPEN

Sie können in WinErs die Steuerung und Regelung starten bzw. stoppen, d.h. der Bearbeitungszyklus wird gestartet bzw. gestoppt.

Wenn der Bearbeitungszyklus läuft, werden zyklisch in der vorgegebenen Zykluszeit die Signalwerte eingelesen, aktive Steuerungen, Regelungen, Simulationen (Blockstrukturen, Grafcet-Seiten, Anweisungsskript) ausgeführt, bei eingeschalteter Messwerterfassung die Signalwerte gespeichert und Stellsignale an den Prozess ausgegeben.

Standardmäßig ist die Laborversion so eingestellt, dass der Bearbeitungszyklus läuft (Steuerung und Regelung ist gestartet).

Steuerung und Regelung starten (stoppen) erreichen Sie im Menü über Steuerung - Steuerung und Regelung starten (stoppen).

In der unteren Statuszeile wird durch ein farbiges Symbol angezeigt, wenn der Bearbeitungszyklus läuft.

**-**

### 2.5 AKTUELLE ANSICHT DER SIGNALWERTE

Sie können die aktuellen Werte der Signale numerisch und grafisch betrachten.

Die aktuelle numerische Ansicht der Signalwerte starten Sie im Menü über Ansicht - Online Messwerte numerisch...

- Auswahl über Containernamen oder
- direkte Auswahl über Signalnamen.

| WinErs - Labor7                       |                                                              |                     |                                                    |                     |
|---------------------------------------|--------------------------------------------------------------|---------------------|----------------------------------------------------|---------------------|
| Datei Bearbeiten Ansicht Steuerung Ex | <u>k</u> tras <u>E</u> instellungen <u>F</u> enster <u>?</u> |                     |                                                    |                     |
| 📲 🏥 🛅 🛥 🔶                             | ₽₽ =====                                                     |                     |                                                    |                     |
| 💮 🍳 Projekt                           |                                                              |                     |                                                    |                     |
| 🗼 😡 Container                         | Abwassertank - Online-Messwerte                              |                     | Füllstandregelung - Online-Messwerte               |                     |
| 👜 🖏 Signale                           | Wiederholzeit: 0.100 s                                       | 01.07.2021 13:04:50 | Wiederholzeit: 0.100 s                             | 01.07.2021 13:04:50 |
| Alarme                                | FüllstandA Füllstand Abwasserbehälter                        | 0.0 [-]             | Sollfüllstand Sollfüllstand Behälter               | 0.0 %               |
| CMV-Arten                             | S0 Schalter 0 Abwassertank                                   | ein                 | Istfüllstand Istfüllstand Behälter                 | 0.0 %               |
| Benachrichtigungen                    | S1 Schalter 1 Abwassertank<br>S2 Schalter 2 Abwassertank     | aus                 | StellsignalF Stellsignal Regier Fullstandsregelung | 0.0 %               |
| Aufträge                              | S5 Schalter 5 Abwassertank                                   | ein                 | Abfluss Abfluss Behälter                           | 4.0 1/s             |
|                                       | S6 Schalter 6 Abwassertank                                   | aus                 |                                                    |                     |
| Grafcet-Seiten                        | HV1 Zulauf Abwassertank                                      | aus                 |                                                    |                     |
|                                       |                                                              |                     |                                                    |                     |
| B Patch-Patenturan                    |                                                              |                     |                                                    |                     |
|                                       |                                                              |                     |                                                    |                     |
| Protokollvorlagen                     |                                                              |                     |                                                    |                     |
| I rotokonvonagen                      |                                                              |                     |                                                    |                     |
| Bereit.                               | J                                                            |                     |                                                    |                     |
| (                                     |                                                              |                     | L. Paul                                            |                     |

Die aktuelle grafische Ansicht der Signalwerte (Trenddarstellung) starten Sie im Menü über Ansicht - Online Messwerte grafisch...

- Auswahl über Containernamen oder
- direkte Auswahl über Signalnamen und
- Auswahl der Darstellungsform (in einem Diagramm oder jedes Signal in einem extra Diagramm).

Ingenieurbüro

Dr.-Ing. Schoop

WinErs-Didaktik



In dem Bild sehen Sie drei Fenster mit der aktuellen numerischen und der aktuellen grafischen Darstellung (Trenddarstellung) der Signalwerte

WinErs-Didaktik

Dr.-Ing. Schoop

### 2.6 SIGNALWERTE SETZEN

Sie können die Werte bzw. Zustände von Signalen ändern im Menü über Steuerung - Signalwerte.

- Auswahl des Signals
- Eingabe des Wertes, auf den das Signal gesetzt werden soll
- Drücken von Setzen
- Binäre Signale können Sie auch einfach durch Markieren und Doppelklick umschalten.



Dr.-Ing. Schoop

### 3 STEUERUNGEN, REGELUNGEN, SIMULATIONEN ERSTELLEN

Sie können Ihre Steuerungen, Regelungen und Simulationen in WinErs mithilfe von Signalflussplänen (Blockstrukturen) und Logikplänen, Grafcet-Plänen und/oder dem Anweisungsskript erstellen. Auf das Anweisungsskript wird hier nicht eingegangen (vgl. Online-Hilfe).

### 3.1 BLOCKSTRUKTUREN UND LOGIKPLÄNE

### 3.1.1 BLOCKSTRUKTUREN UND LOGIKPLÄNE ERSTELLEN

Den Blockstruktureditor zum Erstellen von Blockstrukturen rufen Sie im Menü über Bearbeiten - Blockstrukturen bearbeiten auf.

Geben Sie einen Namen für die Blockstrukturseite vor.

Es öffnet sich eine leere Seite.

| WinErs - Labor7                                                                                                                   |                | – 🗆 X         |
|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------|---------------|
| <u>D</u> atei <u>B</u> earbeiten <u>A</u> nsicht <u>S</u> teuerung E <u>x</u> tras <u>E</u> instellungen <u>F</u> enster <u>?</u> |                |               |
| 📲 💕 📮 🏪 🍼 🌏 🗈 🖹 🍸 🧥 ::: 📰 🏣 📾 📲 🅞 🕖                                                                                               |                |               |
| 🕮 🐥 Projekt                                                                                                                       | Werkzeuge      | ?             |
|                                                                                                                                   |                |               |
| Br-₫ Signate                                                                                                                      |                | bo @ĭ         |
|                                                                                                                                   |                |               |
| Blockstrukturen                                                                                                                   | Rem            |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
| - g GRAFCET Kursus                                                                                                                | Branch Signal  | Const Param 📥 |
|                                                                                                                                   |                |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
|                                                                                                                                   | - 2 *          |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
|                                                                                                                                   | ZCK            |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
| ⊖-∭ Prozessbilder                                                                                                                 |                |               |
| - 🗃 Brightness Control                                                                                                            |                |               |
| - g GRAFCET-Kursus                                                                                                                |                |               |
| i → g // O signals                                                                                                                |                |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
|                                                                                                                                   |                |               |
| - 3 Tank Control                                                                                                                  | P1 1 1         |               |
|                                                                                                                                   | Eigenschaften  |               |
| → g reserve                                                                                                                       | Ausrichtung    |               |
| B- Q Protokollvorlagen                                                                                                            |                | + ± 11        |
|                                                                                                                                   | □+ →□  ↑↓      |               |
|                                                                                                                                   | 1 🖾 🐄 🖫 760, 4 | 56            |

Erstellen Sie Ihre Blockstrukturen und Logikpläne mithilfe der Werkzeug-Box. In der oberen Reihe der Werkzeug-Box (Karteikarten) können Sie umschalten zwischen Reglerblöcken (analoge Blöcke), algebraischen Blöcken, Logikblöcken (binäre Blöcke), Ablaufsteuerungen und weiteren Blöcken.

Wählen Sie Ihre Blöcke und platzieren Sie sie auf der Seite. Verbinden Sie die Blöcke mit Verbindungslinien oder Verbindungspolygonen. Die Signale integrieren Sie in Ihre Blockstrukturen mithilfe der Signalein-/Signalausgangsblöcke. Hierfür müssen Sie Ihre Signale vorher definiert haben. Durch Doppelklicken auf diese Blöcke können Sie den vorher definierten Signalnamen auswählen.

# WinErs-Didaktik

| 🖓 Projekt               | Testseite - Blockstruktureditor Seite 9 (100 %) | Werkzeu  | ge         |          |                   |                  | ?            |
|-------------------------|-------------------------------------------------|----------|------------|----------|-------------------|------------------|--------------|
| Container               |                                                 |          |            | 1014     | 3-0               | - h-             |              |
| Signale                 |                                                 |          | $\sim$     | 1011     | <u>5</u> (        | ųš .             |              |
| Rezepturen              |                                                 |          |            |          |                   | _                |              |
| CMV-Arten               |                                                 |          | 1          | Dom      | 1                 |                  |              |
| Blockstrukturen         |                                                 | 5        | ii         | Rem      | -1                | L                | L            |
| Behälter Simu           | <b>X</b>                                        |          | <u> </u>   | $\equiv$ | _                 | $\equiv$         | =            |
| GRAFCET Kursus          |                                                 |          | Branch     | Signal   | Const             | Param            | - <b>-</b> - |
| LC2030 Control          |                                                 |          | _          |          |                   |                  |              |
|                         |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Level Control           |                                                 | _        | $(\Sigma)$ | (*)      | $\langle \rangle$ |                  |              |
| ank Control             |                                                 |          | e          |          | $\sim$            |                  |              |
| ank Simulation          |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Temperature Control     |                                                 |          |            |          |                   | $\left( \right)$ | M            |
| Vestseite               |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Gratcet-Selten          |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
|                         |                                                 |          |            | T,       | <del>1</del> 1    | ທາ               |              |
| Prozessbilder           |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Brightness Control      |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| GRAFCET-Kursus          |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| V LC2020 Control        |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Level Control           |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Level Control           |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Level Control Mossurem  |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Task Centrol Measureme  |                                                 |          |            |          |                   |                  |              |
| Temperature Control     |                                                 | Figensch | aften      |          |                   |                  |              |
| Tertreite               |                                                 | ergenser | ioneen     | _        | _                 | _                |              |
| Traffic Light Switching |                                                 | Ausricht | ung        |          |                   |                  |              |
| Protokollvorlagen       |                                                 | 104      |            |          | . +               |                  |              |
|                         |                                                 | Ĭ,       | <b>→</b> Ŭ | ¥₽       | <u>ŏÒ</u>         | +++              |              |
| reit.                   |                                                 | 5 🖾 🗅    |            | 328, 16  | 3                 |                  |              |

Nachdem Sie Ihre Blockstrukturseite erstellt haben, müssen Sie die Seite kompilieren. Dies geschieht mithilfe des Buttons "Blockstrukturseite kompilieren" in der oberen Buttonleiste.

10010

Beim Kompilieren wird die Syntax überprüft, z.B. ob die Anzahl von Ein- und Ausgängen bei den Blöcken richtig ist. Falls Fehler auftreten, werden sie in einem Fenster angezeigt. Durch Doppelklick auf die Fehlermeldung wird auf der Seite die Stelle (der Block) markiert, bei dem der Fehler aufgetreten ist.

Nachdem die Seite fehlerfrei kompiliert wurde, können Sie die Parameter der Blöcke einstellen (falls notwendig). Dies erreichen Sie durch Drücken des Buttons "Schaltet den Parametermodus nach Kompilierung ein oder aus". Durch Doppelklick auf die Blöcke ist es dann möglich, die Parameterwerte einzustellen.



Das Einstellen der Blockparameter ist auch in der Blockstrukturansicht (*Ansicht -Blockstrukturen*) durch Doppelklick auf die Blöcke möglich.

Sie können die Blockstrukturseite nun durch Drücken der kleinen Ampel in der oberen Buttonleiste aktivieren. Damit wird die Seite sofort ausgeführt, falls die "Steuerung und Regelung" läuft.



Statt die Blockstrukturseite durch Drücken der Ampel zu aktivieren, können Sie dieses auch im Menü über *Steuerung - (De)Aktivieren - Blockstrukturen (de)aktivieren* erreichen.

### 3.1.2 BLOCKSTRUKTURSEITE DE/AKTIVIEREN

Die Blockstrukturseiten, die ausgeführt werden sollen, müssen aktiviert werden. Es können beliebig viele Blockstrukturseiten gleichzeitig aktiviert werden. Wenn die "Steuerung und Regelung" läuft, werden die aktiven Seiten ausgeführt. Blockstrukturseiten können auch während der laufenden "Steuerung und Regelung" aktiviert bzw. deaktiviert werden.

Über *Steuerung - (De)Aktivieren - Blockstrukturen (de)aktivieren* kommen Sie in den Dialog zum Aktivieren der Blockstrukturseite.

| Blockstrukturen (de-) aktivieren | ×                         |
|----------------------------------|---------------------------|
| Inaktive Blockstrukturen: 1      | Aktive Blockstrukturen: 1 |
|                                  |                           |
| Einfügen >>                      | << Entfernen              |
| Compilieren                      | Erweiterte Einstellungen  |
| OK Abbrechen                     | Hilfe                     |

- Die Blockstrukturseiten, die ausgeführt werden sollen, müssen durch Markieren und *Einfügen* oder Doppelklick in das rechte Fenster gebracht werden
- Durch Drücken von *OK* werden die als aktiv gewählten Seiten an den WinErs-Server (WRPServ) übertragen und sofort ausgeführt, falls die "Steuerung und Regelung" läuft

Eine weitere Möglichkeit zum de/aktivieren der Blockstrukturseiten ist die Nutzung der Projektleiste am linken Rand. Ist die Projektleiste ist eingeblendet, kann sie über *Ansicht*  $\rightarrow$  *Projektleiste anzeigen* eingeblendet werden. Durch Rechtsklick auf die entsprechende Blockstrukturseite, öffnet sich ein Menü mit der Auswahl zum Aktivieren oder deaktivieren.

WinErs-Didaktik

Ingenieurbüro

Dr.-Ing. Schoop



### 3.1.3 BLOCKSTRUKTURANSICHT

Über Ansicht - Blockstrukturen wird die Ansicht Ihrer Blockstrukturseite aufgerufen. Die Blockstruktur wählen Sie über den Blockstrukturnamen oder die Seitennummer aus.

In der Blockstrukturansicht können Sie das Verhalten Ihrer Blockstrukturseite überwachen. Die numerischen Werte der Signale und Blockausgänge werden ausgegeben und zyklisch aktualisiert. Die Pfeile und Linien der binären Signale werden farbig abhängig vom Zustand dargestellt.



In der Blockstrukturansicht können Sie die Parameter der Blöcke durch Doppelklick auf die Blöcke ändern.

Über den Button "Editiermodus ein- / ausschalten" in der oberen Buttonleiste besteht die Möglichkeit, die dargestellten numerischen Werte der Signale oder Blockausgänge zu verschieben oder zu löschen.



### 3.2 GRAFCET-PLÄNE

### **3.2.1** GRAFCET-PLÄNE ERSTELLEN

Den Editor zum Bearbeiten von Grafcet-Plänen rufen Sie im Menü über *Bearbeiten - Grafcet-Seiten bearbeiten* auf.

Geben Sie einen Namen für die Grafcet-Seite vor.

Es öffnet sich eine leere Seite.

| WinErs - Labor7                                                                                                                                                              | and the second                                                      |             |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            |
|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------------------------------------------------------|-------------|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| <u>D</u> atei <u>B</u> earbeiten <u>A</u> nsicht <u>S</u> teue                                                                                                               | rung E <u>x</u> tras <u>E</u> instellungen <u>F</u> enster <u>?</u> |             |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            |
| 📲 💕 🖬 🐂                                                                                                                                                                      | 🗢 🏌 💠 🤼 🗮 📾                                                         | 1 🔹 🔒 👔     |                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            |
| <ul> <li>Projekt</li> <li>Signale</li> <li>Gruppen</li> <li>Respuren</li> <li>CMV-Arten</li> <li>Grafcet-Seiten</li> <li>Prozessbilder</li> <li>Protokollvorlagen</li> </ul> | Grafcet2 - Grafcet-Editor Seite 2                                   |             | Werkzeuge     Verkzeuge                          < |
| Bereit.                                                                                                                                                                      |                                                                     | <b>13</b> F | 😤 🔚 184, 0 🔢                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               |

Ingenieurbüro Dr.-Ing. Schoop

Erstellen Sie Ihren Grafcet-Plan mithilfe der Werkzeug-Box. In der oberen Reihe der Werkzeug-Box können Sie zwischen "Standard Grafcet-Elemente" und "Erweiterte Grafcet-Elemente" unterscheiden.

Wählen Sie Ihre Elemente und platzieren Sie sie auf der Seite. Verbinden Sie die Blöcke mit den Wirkungslinien oder Wirkungspolygonen. Durch Doppelklicken auf die Elemente können Sie sie einstellen (z.B. Eingabe der Transitionen). Auch hier benötigen Sie die vorher definierten Signalnamen.



Nachdem Sie Ihre Grafcet-Seite erstellt haben, müssen Sie die Seite kompilieren. Dies geschieht mithilfe des Buttons "Grafcet-Seite kompilieren" in der oberen Buttonleiste.

### 10010 01100

Beim Kompilieren wird die Syntax überprüft, z.B. wird überprüft, ob alle Blöcke die richtige Anzahl von Ein- und Ausgängen haben. Falls Fehler auftreten, werden sie in einem Fenster angezeigt. Durch Doppelklick auf die Fehlermeldung wird auf der Seite die Stelle (der Block) markiert, bei dem der Fehler aufgetreten ist.

Mithilfe des Buttons "Allgemeine Einstellungen für das aktive Fenster" in der oberen Buttonleiste können Sie Einstellungen vornehmen.



So kann es z.B. sinnvoll sein, die Anfangssituation (Anfangsschritte) der Grafcet-Seite auf "Automatisch bei Start und Laden" zu setzen. Damit werden die Anfangsschritte der Grafcet-Seite sofort beim Aktivieren der Grafcet-Seite gesetzt.

In dem Fenster wird auch beschrieben, welche Tasten für welche Operatoren genutzt werden. Dies benötigen Sie z.B. bei der Eingabe der Transitionen.

| Einstellungen für Grafcet-Seite                                                            |         | ×    |
|--------------------------------------------------------------------------------------------|---------|------|
| Einstellungen Variablen und Skript                                                         |         |      |
|                                                                                            |         |      |
| Optionen:                                                                                  |         |      |
| Anfangssituation für Grafcet-Seite: O Manuell initialisieren.                              |         |      |
| Automatisch bei Start und Laden.                                                           |         |      |
| Syntax für boolesche Ausdrücke: <ul> <li>Strikt nach Grafcet-Norm</li> </ul>               |         |      |
| (Terme, Zuweisungen etc.) O Erweitert und kompatibel zu WinErs                             |         |      |
| Modus für Zwangssteuerungen: <ul> <li>Strikt (stehende Timer, keine dyn. Aktion</li> </ul> | ien)    |      |
| (globale Einstellung für alle Grafcets) O Gelockert (nur Grafcet-Situation zwang           | sgesteu | ert) |
| Boolesche Operatoren nach Grafcet:                                                         |         | ^    |
| + Oder-Verknüpfung                                                                         |         |      |
| *, · Und-Verknüpfungen (Eingabe als *)                                                     |         |      |
| !, ¬ Nicht-Operatoren (Eingabe als !)                                                      |         |      |
| A Steigende Flanke                                                                         |         | v    |
| 1 V <sup>A</sup> Fallende Flanke                                                           |         |      |
| <u>O</u> K Abbrechen                                                                       | Hi      | lfe  |

Sie können die Grafcet-Seite nun durch Drücken der kleinen Ampel in der oberen Buttonleiste aktivieren. Damit wird die Seite sofort ausgeführt, falls die "Steuerung und Regelung" läuft.



Statt die Grafcet-Seite durch Drücken der Ampel zu aktivieren, können Sie dieses auch im Menü über *Steuerung - (De)Aktivieren - Grafcet-Seite (de)aktivieren* erreichen. Oder über Rechtklick auf den entsprechenden Eintrag in der Projektleiste.

### 3.2.2 GRAFCET-SEITEN DE/AKTIVIEREN

Die Grafcet-Seiten, die ausgeführt werden sollen, müssen aktiviert werden. Es können beliebig viele Grafcet-Seiten gleichzeitig aktiviert werden. Wenn die "Steuerung und Regelung" läuft, werden die aktiven Seiten ausgeführt. Grafcet-Seiten können auch während der laufenden Steuerung und Regelung aktiviert bzw. deaktiviert werden.

Über *Steuerung* - (*De*)*Aktivieren* - *Grafcet-Seiten* (*de*)*aktivieren* kommen Sie in den Dialog zum Aktivieren der Grafcet-Seiten. Sie erhalten hier auch einen Überblick über Ihre aktiven und übersetzten Seiten.

| G | rafcet-Seiten (de-) aktivieren |   |                                | ×     |
|---|--------------------------------|---|--------------------------------|-------|
|   | Inaktive Grafcet-Seiten:       | 1 | <u>A</u> ktive Grafcet-Seiten: | 1     |
|   | Grafcet2                       |   | y Ampelschaltung               |       |
|   |                                |   |                                |       |
|   |                                |   |                                |       |
|   |                                |   |                                |       |
|   |                                |   |                                |       |
|   |                                |   |                                |       |
|   | Einfügen >>                    |   | < Entfernen                    |       |
|   | Compilieren                    |   |                                |       |
|   | OK Abbrechen                   |   |                                | Hilfe |

- Die Grafcet-Seiten, die ausgeführt werden sollen, müssen durch Markieren und *Einfügen* oder Doppelklick in das rechte Fenster gebracht werden
- Durch Drücken von *OK* werden die als aktiv gewählten Seiten an den WinErs-Server (WRPServ) übertragen und sofort ausgeführt, falls die "Steuerung und Regelung" läuft

Dr.-Ing. Schoop

### 3.2.3 GRAFCET-SEITEN ANSICHT

Der Ablauf der Grafcet-Seiten kann in einer Grafcet-Seitenansicht überwacht werden. Die Zustände der Schritte und Transitionen werden farbig ausgegeben und zyklisch aktualisiert.

Im Menü kommen Sie über *Ansicht - Grafcet-Seiten* zur Ansicht der Grafcet-Seiten. Über den Namen der Grafet-Seite oder die Seitennummer wählen Sie sie aus.



Über den Button "Seite initialisieren" haben Sie die Möglichkeit, die Grafcet-Seite zu initialisieren, d.h. Anfangsschritte zu setzen, ausgewählte Schritte zu setzen oder alle Zustände zurückzusetzen.



Mithilfe des Buttons "Scriptstatus anzeigen" können Sie die aktuellen Zustände bzw. Werte der Signale betrachten und sie verändern.



### 4 PROZESSVISUALISIERUNG

Mithilfe der Prozessvisualisierung ist es möglich, eigene Bilder zum Bedienen und Beobachten der Anlage oder der Simulation zu erstellen.

### 4.1 PROZESSBILDER ERSTELLEN

Zum Erstellen der Bilder rufen Sie den Prozessbild-Editor auf. Dies erreichen Sie im Menü über *Bearbeiten - Prozessbilder bearbeiten* oder über Rechtklick auf Prozessbilder in der Projektleiste und dann Klick auf *Neu*.



Geben Sie einen Namen für Ihre Prozessbildseite vor. Es öffnet sich eine leere Seite.



Erstellen Sie Ihr Prozessbild mithilfe der Werkzeug-Box.

Wählen Sie Elemente aus der Werkzeug-Box und platzieren Sie sie auf der Seite. Sie haben die Möglichkeit statische und dynamische Prozessbildelemente einzusetzen. Auch eigene Bilder können

Sie auf der Seite verwenden. Es steht eine Bibliothek mit unterschiedlichen Bildern zur Verfügung. Durch Doppelklicken auf die Elemente können Sie Ihre Elemente einstellen. Auch hier benötigen Sie die vorher definierten Signalnamen.

Über den Button "Allgemeine Einstellungen für das aktive Fenster"



wird das Aussehen des Fensters vorgegeben: Einstellungen, Farben, Skript

Einstellungen:

- WinErs-Fenster oder Desktop-Fenster,
- Fenster mit Titelzeile, Fensterrahmen und Bildlaufleisten,
- Immer im Vordergrund,
- Bildgröße: automatisch, Vollbild, benutzerdefiniert,
- Evtl. Hintergrundbild oder Hintergrundmuster,
- Evtl. Farbpalette einstellen
- Evtl. Variablen definieren, über die Eingabe von Termen wird das Umschalten von Bildern (Bitmaps) oder der Farbumschlag von Linien und Balken realisiert (vgl. Online-Hilfe: Prozessbildterme)

Zum Testen der Prozessbilder können Sie auf die kleine Ampel in der oberen Buttonleiste klicken (Testmodus).



Das Prozessbild geht in die Prozessbildansicht und Sie können die Seite testen und überprüfen, ob und wie Ihre dynamischen Elemente umschalten.

Wenn Sie die Prozessbildansicht schließen, kommen Sie wieder in den Prozessbild-Editor zurück (falls Sie die Ansicht über die Ampel gestartet haben).

Statt die Ansicht des Prozessbildes über den Editor mit der Ampel zu starten, können Sie sie auch im Menü über *Ansicht - Prozessbild* starten.

4.2 PROZESSBILDER ANZEIGEN

Die Prozessbild-Ansicht können Sie im Menü über *Ansicht – Prozessbild,* oder über Doppelklick in der Projektleiste aufrufen.



Um ein Prozessbild direkt über eine Tastenkombination zu starten oder um eine bestimmte Fensteranordnung aufzurufen, haben Sie die Möglichkeit, ein Layout zu speichern und wieder zu laden.

### 4.3 WINERS-FENSTER ALS LAYOUT SPEICHERN

Eine bestimmte Fensteranordnung lässt sich über das Layout speichern (*Ansicht - Layout speichern*) und wieder laden.

- Fensterkombination erstellen und Layout speichern
- Aufruf über Ansicht "Name des Layouts"
- Die Ansicht der Layouts lässt sich auch über die Tastenkombination "Strg+1" bis "Strg+9" wieder laden.

### 5 REZEPTUREN BEARBEITEN

Mit den Rezepturen von WinErs haben Sie die Möglichkeit, Sätze von Signalwerten, Parameterwerten und Zuständen zu erstellen und diese an die Steuerung zu übertragen.

In dem Beispielprojekt werden Rezepturen genutzt, um die Regelungen mit einem Tastendruck in einen definierten Anfangszustand zu bringen.

Anstatt die Anfangszustände mit der Rezeptur einzustellen, hat der Anwender auch die Möglichkeit, die Parameter und die Signalwerte in der Blockstruktur mithilfe des "Parameter Setzblocks" bzw. des "analogen Setzbefehls" oder der "Signalschnittstelle" und der "Parameterschnittstelle" auf definierte Werte zu setzen.

### 5.1 REZEPTUR DEFINIEREN

Über *Bearbeiten - Rezeptur definieren* können Sie eine Rezeptur erstellen. Wählen Sie über "Neue Rezeptur..." einen Rezepturnamen, z.B. "Temperaturregelung Reset".

Über die Karteikarte "Signale" legen Sie fest, auf welche Werte Ihre Signale beim Auslösen der Rezeptur gesetzt werden sollen.

| Rezepturen d                                                                                        | efinieren                                                                                                                                                        |                                                        |                                                      |                                                         |       | -                      |               | ×                 |
|-----------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|--------------------------------------------------------|------------------------------------------------------|---------------------------------------------------------|-------|------------------------|---------------|-------------------|
| Rezepturnu <u>m</u> mer:<br>Rezepturn <u>a</u> me:<br>Einstellungen<br>Signale & Conta              | 1<br>Temperature Contro<br>Signale<br>iner: ~                                                                                                                    | →<br>DI Reset →<br>Blockpara<br>Signale in R<br>Signal | Neue Re<br>Löso<br>ameter<br>tezeptur:<br>Be<br>Solt | zeptur<br>chen<br>Unterrezept<br>zeichung<br>temperatur | turen | Reihen<br>Wert<br>20.0 | folge<br>E Un | 4<br>terg<br>0.(  |
| Bri<br>GR<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C<br>C | gntness Control<br>AFCET Kursus<br>-Signals<br>2030 Control<br>vel Control<br>nk Control<br>mperature Control<br>T_x<br>T_w<br>T_y<br>T_z<br>affic Light Switchi | لال T_x<br>لال T_y<br>لال T_z                          | Istte<br>Stel<br>Vor                                 | emperatur<br>Ilsignal<br>Iauftempe                      |       | 20.0<br>20.0<br>20.0   |               | 0.(<br>0.(<br>0.( |
| Ansicht                                                                                             | Einfügen >>                                                                                                                                                      | Entferne                                               | en >>                                                |                                                         |       | A                      | ktualisie     | ren               |
| <u>о</u> к                                                                                          | Abbrechen Ü <u>b</u> er                                                                                                                                          | mehmen                                                 | 1                                                    |                                                         |       |                        |               | Hilfe             |

WinErs-Didaktik

Über "Blockparameter" können Anfangszustände und Parameter, die in den Blockstrukturen benutzt werden, auf vorgegebene Werte gesetzt werden.

| Rezepturen definieren                                                                                                                                                                                                           |                                                                                                         | -                                                  |                             |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------------------------------------------|-----------------------------|
| Rezepturnu <u>m</u> mer: 1<br>Rezepturn <u>a</u> me: Temperature Contro                                                                                                                                                         | ✓     Neue Rezeptur       N Reset ✓     Löschen                                                         |                                                    |                             |
| Einstellungen Signale                                                                                                                                                                                                           | Blockparameter Unterrezepturen                                                                          | Reihenfolge                                        | •                           |
| Signale & Container:                                                                                                                                                                                                            | Signale in Re <u>z</u> eptur:                                                                           |                                                    | 4                           |
| Signale, alphabetisch     Container     GRAFCET Kursus     GRAFCET Kursus     VO-Signals     LC2030 Control     Level Control     Tank Control     Tank Control     T_x     G T_x     G T_y     G T_z     Traffic Light Switchi | Signal Bezeichung<br>UT_w Solltemperatur<br>UT_x Isttemperatur<br>UT_y Stellsignal<br>UT_z Vorlauftempe | Wert E<br>20.0 ()<br>20.0 ()<br>20.0 ()<br>20.0 () | Unterg<br>0.(<br>0.(<br>0.( |
| A <u>n</u> sicht Einfügen >>                                                                                                                                                                                                    | Entfernen >>                                                                                            | Aktuali                                            | isieren                     |
| <u>O</u> K Abbrechen Ü <u>b</u> er                                                                                                                                                                                              | nehmen                                                                                                  |                                                    | Hilfe                       |

Auslösen können Sie die Rezeptur über das Menü oder in Ihrem Prozessbild z.B. über eine Verknüpfungsschaltfläche (vgl. Prozessbild "Ansicht Temperaturregelung")

### 5.2 REZEPTUR AUSLÖSEN (AKTIVIEREN)

Im Menü können Sie über *Steuerung - Rezeptur auslösen* die Rezeptur auslösen. Die Rezepturwerte werden dann sofort an den WinErs-Server (WRPServ) übertragen und in der Steuerung benutzt.

Statt die Rezeptur über das Menü auszulösen, besteht auch die Möglichkeit, Rezepturen über Prozessbilder zu starten (z.B. Makro, Verknüpfungsschaltfläche).

Dr.-Ing. Schoop

### 6 Messwerterfassung

Sie haben mit WinErs die Möglichkeit, den zeitlichen Verlauf Ihrer Signale zu speichern und später grafisch, numerisch oder statistisch auszuwerten.

Hierfür müssen Sie die Messwerterfassung (-speicherung) einstellen und die Messung starten bzw. stoppen. Sie können dann die gespeicherten Messwerte grafisch anschauen und auswerten. Zusätzlich können Sie Messungen löschen, archivieren und exportieren.

### 6.1 Messwerterfassung einstellen

Über Steuerung - Messwerterfassung stellen Sie im Menü die Messwerterfassung und -speicherung ein.

- Auswahl der Messwerterfassungsart (Standard oder zyklisch; Langzeit und Ereignisorientiert sind in der Laborversion deaktiviert).
- Auswahl der Speicherzykluszeit (Vielfaches der eingestellten Zykluszeit für dieses Projekt), evtl. Auswahl Mittelwertbildung.

| Einstellung der Messwerterfas                                                                                                         | sung                                                                       | _ |                    | ×               |
|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------------------------------------------------------------------|---|--------------------|-----------------|
| Messungs <u>a</u> rt:<br>Standard<br>Zyklisch<br>Langzeit<br>Ereignisgesteuert                                                        | <u>S</u> peicherzyklus:<br>1<br>○ als <u>Z</u> yklen<br>○ als Zei <u>t</u> |   | Abbre<br>Hil       | <<br>chen<br>fe |
| Einstellungen                                                                                                                         | <u> </u>                                                                   |   | Option             | ien             |
| Signale und Container:                                                                                                                | <u>M</u> esswerterfassung:                                                 |   | _                  |                 |
| L_w                                                                                                                                   | ✓ U L_W                                                                    |   | (_) <u>s</u> ortie | ert             |
| Container<br>Container<br>GRAFCET Kursus<br>UO-Signals<br>LC2030 Control<br>Level Control<br>US<br>L_w<br>US<br>L_y<br>US<br>L_Inflow | U L_x<br>U L_inflow<br>U L_z<br>U L_y                                      |   | Analog:            | igen<br>5       |
| ····· (J L_z<br>⊕ (A) Tank Control                                                                                                    |                                                                            |   | Binär:<br>Text:    | 0               |
| Ein <u>f</u> ügen >>                                                                                                                  | << <u>E</u> ntfernen                                                       |   | Total:             | 5               |

• Auswahl der Signale, die gespeichert werden sollen.

Dr.-Ing. Schoop

### 6.2 MESSUNG STARTEN

Die Messwerterfassung (-speicherung) wird im Menü über *Steuerung - Messung starten* gestartet. Wenn die Messung läuft, werden alle Signalwerte, die Sie bei der Messwerterfassung ausgewählt haben, in der vorgegebenen Speicherzeit auf der Festplatte gespeichert.

Wenn die Messwerterfassung läuft, wird das mittlere Symbol in der unteren Statuszeile bunt.



Das linke Symbol (blau) muss auch bunt sein, da die "Steuerung und Regelung" laufen muss.

### 6.3 MESSUNG STOPPEN

Die Messwerterfassung beenden Sie wieder im Menü über Steuerung - Messung stoppen.

Das mittlere Symbol in der unteren Buttonleiste wird wieder grau.



### 6.4 ANSICHT MESSUNG

Gespeicherte Messwerte können Sie unter Ansicht - Messungen, grafisch... betrachten und auswerten.

| <u>M</u> essur  | ng:                            | ОК           |
|-----------------|--------------------------------|--------------|
| 3: Fr 3         |                                |              |
| Reach           | Abbrechen                      |              |
| Descil          | eloung / typ. Standardinessung | Hilfe        |
| Stand           | ardmessung, 1*0.100 s          | Ansicht:     |
| Signale         | und <u>C</u> ontainer          | -            |
|                 | → Neuer Cor                    | ntainer      |
|                 | Textsionale                    | flexibel     |
| ÷               | Signale, alphabetisch          | : 8.8        |
| 🗄 🝕             | Container                      |              |
|                 | 🕬 😡 Brightness Control         | aufeinander  |
|                 | GRAFCET Kursus                 | :00          |
|                 | U-Signals                      |              |
|                 |                                | übereinan    |
|                 | - U L_w                        | · [0         |
|                 | (J L_x                         | 8°0°         |
|                 | (J L_y                         | Streudiag    |
|                 | (J L_Inflow                    | 10 8         |
|                 | Track Control                  | Seal and     |
|                 |                                | Liniendiag   |
| <u>Z</u> eitber | eich:                          | 1.0.0        |
| von:            | Start 🕒 Zeitber                | eiche        |
| <u>b</u> is:    | Ende (Laufze                   | tabellarisch |
|                 |                                |              |
| Zuletzt:        | V                              |              |

Dr.-Ing. Schoop

### In der Messungsauswahl wählen Sie

- Auswahl der Messwerterfassung über Messungsnummer oder Kommentar
- Container (Signalgruppe) oder Signale wählen
- Darstellungsansicht wählen
- Zeitausschnitt wählen
- Darstellen der Messwerte im Diagramm

Nach der Auswahl erscheint die entsprechende Messungsansicht.

In der Messungsansicht haben Sie in der oberen Buttonleiste verschiedene Funktionen für die Auswertung der Messung zur Auswahl (Zeitbereich wählen, Darstellungsbereich wählen, Lineal, Ausmessen, Export in Text-Datei, Drucken, Online-Hilfe, statistische Auswertung, etc.; vgl. Online-Hilfe).



### 6.5 MESSWERTE EXPORTIEREN

Über *Datei - Export - Messungen* können Sie Ihre Messung in eine Excel-Tabelle oder eine ASCII-Datei exportieren

- Dateinamen für Exportdatei eingeben.
- Messung auswählen
- Optionen einstellen
- Exportieren wählen

### 6.6 MESSUNG LÖSCHEN

Messungen können Sie im Menü über Bearbeiten - Löschen - Messungen... löschen

- Messung wählen
- Löschen wählen

Ingenieurbüro

Dr.-Ing. Schoop

Für Hinweise auf Fehler, Ungenauigkeiten, Erweiterungsmöglichkeiten etc. wären wir dankbar.

Bitte E-Mail an:

info@schoop.de

Wünschen Sie Informationen zum Prozessleit- und Simulationssystem WinErs oder zu den Praktika (WinErs-Didaktik) wenden Sie sich bitte an:

> Ingenieurbüro Dr.-Ing. Schoop GmbH Riechelmannweg 4 D-21109 Hamburg Tel.: 040 / 754 922 30 <u>www.schoop.de</u> E-Mail: info@schoop.de